



El 'procés' lastra la reputación de las universidades de Cataluña

Las madrileñas las alcanzan en el ranking QS, que mide prestigio y atracción extranjera

OLGA R. SANMARTÍN MADRID
Las universidades de Cataluña siempre han estado a la cabeza española de las clasificaciones internacionales. Pero la última edición del ranking de la consultora británica Quacquarelli Symonds (QS) apunta a un cambio de tendencia. La Autónoma de Madrid toma el liderazgo por primera vez desde 2005, relegando a la Universidad de Barcelona y a la Autónoma de Barcelona, que hasta ahora siempre quedaban por encima.

Los analistas del QS (que es uno de los rankings con más fama junto al de Shanghai y al Times Higher) enmarcan esta subida en un contexto más amplio en el que todos los campus madrileños ganan posiciones y alcanzan a los catalanes, que en su conjunto pierden peso en una

clasificación que mide la reputación investigadora que obtiene la institución entre académicos de todo el mundo (el 40% de la nota), su fama entre los empleadores y su internacionalización.

El analista jefe de QS Martin Juno explica a EL MUNDO que «ha sido un muy buen año» para las universidades madrileñas, que han mejorado en reputación académica «a mayor velocidad que las catalanas», sobre todo la Autónoma de Madrid, mientras que «los indicadores internacionales, que miden la proporción de estudiantes y profesores extranjeros, han mostrado una evolución negativa para las instituciones de Cataluña en años recientes». ¿Por qué se ha producido esta bajada? «El contexto político puede haber influido,

RÁNKING DE UNIVERSIDADES QS

2019	2018	INSTITUCIÓN
▲ 159	187	U. Autónoma de Madrid
▼ 166	156	U. de Barcelona
▲ 193	195	U. Autónon. de Barcelona
▲ 206	233	U. Complutense de Madrid
▲ 242	270	U. de Navarra
▲ 253	281	U. Carlos III de Madrid
275	275	U. Politécnica de Cataluña
▼ 298	296	U. Pompeu Fabra
▲ 310	373	U. Politécnica de Valencia
▲ 412	461 - 470	U. de Zaragoza
▲ 470	491 - 500	U. Politécnica de Madrid
▲ 481	551 - 600	U. de Alcalá
▲ 495	501 - 550	U. de Granada
541 - 550		U. Ramón Llull
▼ 561 - 570	551 - 600	U. de Valencia
▲ 581 - 590	601 - 650	U. de S. de Compostela
▲ 591 - 600	601 - 650	U. de Salamanca
601 - 650	601 - 650	U. de Sevilla
▲ 601 - 650	651 - 700	U. del País Vasco
801 - 1000	801 - 1000	U. de Castilla-La Mancha
801 - 1000	801 - 1000	U. de Murcia
801 - 1000	801 - 1000	U. de Oviedo
801 - 1000	801 - 1000	U. Rey Juan Carlos
801 - 1000	801 - 1000	U. de La Coruña
801 - 1000		U. de Vigo

FUENTE: QS

EL MUNDO

porque este ranking se fija mucho en la reputación académica, que tiene que ver con la imagen que dan las universidades en el exterior», admiten fuentes universitarias catalanas.

«Claramente, los acontecimientos político-sociales tienen un efecto sobre el desempeño de las instituciones», coincide Juno, que añade que «estos cambios pueden reflejarse con

cierto retraso en los rankings», por lo que cree que «las consecuencias de la inestabilidad política en Cataluña» podrían tener «mayor visibilidad» en la edición del próximo año. Las encuestas de reputación académica y entre empleadores, que registraron más de 84.000 respuestas, se realizaron entre los pasados enero y abril, «lo que implica que las percepciones sobre la situación de las universidades catalanas pudieran verse afectadas en cierta medida. No obstante, el impacto probable total se encontraría atemperado por el momento».

Otras fuentes universitarias sostienen que «la lengua catalana es un hándicap para atraer a profesores y estudiantes del extranjero». El vicerrector de la Universidad de Barcelona Ernest Pons dice que los campus madrileños «dedican más recursos y están teniendo más éxito en hacer una estrategia de captación de alumnos internacionales». «Tenemos muy pocas titulaciones en inglés», pone como ejemplo, y destaca «el esfuerzo» que, a cambio, realizan en sus programas de doctorado.

Margarita Arboix, rectora de la Autónoma de Barcelona, advierte que «con un gasto de la Generalitat de 700 millones de euros [menos inversión, en términos poblacionales, que en Madrid] es imposible que la universidad catalana tire». Rafael Garesse, rector de la Autónoma de Madrid, señala que buena parte de su éxito obedece a «la internacionalización a través de grupos de investigación que colaboran estrechamente con universidades extranjeras».